Catálogo de códigos para los datos de la Iniciativa Barómetro en Colombia (PAM CB)

Este libro de códigos proporciona definiciones de las variables del conjunto de datos de la Iniciativa Barómetro en Colombia de la Matriz de Acuerdos de Paz (PAM_CB), tal como se presenta en el artículo académico "Verificación de la implementación del Acuerdo de Paz de Colombia de 2016: Una nueva metodología y conjunto de datos".

Cita: Quinn, Jason, Madhav Joshi, Elise Ditta, Patrick McQuestion y Cristian Saez Florez. "Verificación de la implementación del Acuerdo de Paz de Colombia de 2016: Una nueva metodología y conjunto de datos". Journal of World Affairs (2025): 29769442251325358.

I. INTRODUCCIÓN

Las partes del Acuerdo de Paz de Colombia de 2016 (el Gobierno de Colombia y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia - Ejército del Pueblo, (FARC-EP)) le otorgaron al Instituto Kroc de Estudios Internacionales de Paz de la Universidad de Notre Dame el mandato de desarrollar una metodología de para el monitoreo sistemático e imparcial de la implementación de cada disposición del Acuerdo Final de Colombia.

II. METODOLOGÍA GENERAL DE CODIFICACIÓN

El término "disposición" se refiere a cada compromiso específico en el Acuerdo Final. Para que un compromiso pueda clasificarse como disposición, debe cumplir tres criterios: ser un compromiso observable, medible y concreto. Tras un proceso consultivo y deliberativo, se identificaron 578 disposiciones en el Acuerdo Final de Colombia. El número final de disposiciones se compartió con las partes firmantes.

La lógica de codificación se centra en el concepto de viabilidad de la implementación, que evalúa si un proceso de implementación tiene un potencial realista para alcanzar los objetivos previstos. Un proceso se considera viable si demuestra competencia operativa y da pasos significativos hacia sus objetivos. La evaluación de la viabilidad implica un análisis exhaustivo de los recursos disponibles, las iniciativas de desarrollo de capacidades, los documentos de

planificación, la participación de las partes interesadas y los avances hacia objetivos bien definidos.

Marco general de evaluación de los niveles de implantación.

Puntuación 0: Proceso de implementación aún no iniciado.

Puntuación 1: El proceso de implementación se ha iniciado pero aún no es viable.

Puntuación 2: El proceso de implementación es viable; tiene posibilidades realistas de éxito basadas en la capacidad demostrada.

Puntuación 3: Compromiso cumplido; se ha cumplido el mandato.

Retroceso: La metodología tiene en cuenta los retrocesos en el proceso de implementación. Se refiere al desmantelamiento deliberado o la regresión de los esfuerzos de ejecución/implementación previamente establecidos. Es fundamental hacer un seguimiento de estos retrocesos, ya que reflejan cambios en la voluntad política, las prioridades políticas o la capacidad institucional que pueden socavar el progreso hacia los objetivos programáticos.

La lógica de codificación también distingue entre los distintos tipos de instrumentos políticos utilizados para alcanzar los objetivos de implementación (por ejemplo, leyes y reglamentos, desarrollo institucional, programas y nombramiento de personal). Para obtener directrices de codificación específicas para las categorías más amplias de instrumentos políticos, consulte el documento de datos (Quinn et al., 2025).

III. DEFINICIONES DE VARIABLES

point number

Esta variable hace referencia a los seis puntos/capítulos que componen el Acuerdo Final de Colombia (1 a 6). Todas las disposiciones se han clasificado en uno de los puntos. El Acuerdo Final incluye varios anexos donde también se encuentran disposiciones. Todas las disposiciones ubicadas en estos anexos del Acuerdo Final se asignan al punto correspondiente del acuerdo.

point name

Esta variable es el título del punto/capítulo tal como aparece en la <u>versión oficial en inglés del</u> Acuerdo Final de Colombia.

point_name_spa

Esta variable es el título del punto/capítulo tal como aparece en la <u>versión oficial en español del</u> Acuerdo Final de Colombia.

theme_number

Esta variable hace referencia a los 18 temas en los que PAM CB ha clasificado cada una de las 578 disposiciones. Estos temas fueron creados por el equipo de PAM CB como otra unidad de análisis basada en las secciones en las que se subdivide el Acuerdo Final.

total_theme_stipulation

Esta variable es el número total de disposiciones que se identifican dentro de un tema determinado.

theme_name

Esta variable es el nombre del tema en inglés.

theme_name_spa

Esta variable es el nombre del tema en español.

subtheme_number

Esta variable hace referencia a los 70 subtemas creados por el equipo de PAM CB como otra unidad de análisis y otra forma de categorizar las 578 disposiciones.

subtheme_name

Esta variable es el nombre completo del subtema en inglés, tal y como fue identificado y definido por el equipo de PAM CB.

subtheme_short

Esta variable es la versión abreviada del nombre del subtema en inglés, utilizada en las publicaciones del PAM CB (por ejemplo, informes, infografías, etc.).

subtheme_spa

Esta variable es el nombre completo del subtema en español, identificado y definido por el equipo de PAM CB.

subtheme short spa

Esta variable es la versión abreviada del nombre del subtema en español, utilizada en las publicaciones de PAM CB (por ejemplo, informes, infografías, etc.).

total_subtheme_stipulation

Esta variable es el número total de disposiciones categorizadas dentro de un subtema determinado.

pam_category_number

Esta variable categoriza las 578 disposiciones del Acuerdo Final de Colombia en las 51 categorías/provisiones de la Matriz de Acuerdos de Paz (PAM por sus siglas en inglés). Para las categorías/provisiones de PAM, véase Joshi y Darby (2013) y Joshi et al (2015).

total_pam_category_stipulation

Esta variable es el número total de disposiciones en una categoría/provisión de PAM.

pam

Esta variable es el nombre de la categoría/provisión de PAM que mejor representa una disposición. La metodología general de la Matriz de Acuerdos de Paz divide los compromisos de los acuerdos de paz en 51 categorías generales o ámbitos políticos como Amnistía, Educación, Reforma de los Medios de Comunicación o Desmovilización. A cada una de las disposiciones del Acuerdo Final de Colombia también se le asigna una categoría/provisión de PAM con el fin de garantizar la comparabilidad con otros acuerdos de paz en la Matriz de Acuerdos de Paz.

pam_spanish

Esta variable es el nombre de la categoría/provisión PAM en español.

pam_policy_instrument_number

Esta variable da un número a cada una de las 33 subcategorías de herramienta política de la PAM. Estos números son nominales.

total pam policy instrument stipulation

Esta variable es el número de disposiciones dentro de una subcategoría de herramienta política de la PAM.

pam_policy_instrument

Esta variable es una subcategoría de las categorías/provisiones de la PAM para examinar el ámbito de la política desagregada a un nivel más detallada.

pam_policy_instrument_spa

Esta variable es la traducción al español de las subcategorías PAM.

stipulation

Esta variable asigna un valor numérico para identificar cada una de las 578 disposiciones. El número de disposición no sigue un orden numérico.

stipulation_eng

Esta variable se refiere a la traducción al inglés del compromiso específico dentro del Acuerdo Final. El texto de cada disposición fue seleccionado por el PAM CB a partir del Acuerdo Final como unidad mínima de análisis.

stipulation_spa

Esta variable es la selección original del texto en español de la disposición.

section

Esta variable se refiere a la sección en la que se encuentra la disposición en el Acuerdo Final de Colombia. El Acuerdo Final está dividido en capítulos que a su vez se subdividen en secciones. Por ejemplo, la disposición 138 que pide la creación de un Consejo Nacional de Reconciliación y Convivencia se encuentra en la sección 2.2.4 del Punto 2 "Participación Política".

page_eng_ver

Esta variable se refiere al número de página donde se encuentra el texto de la disposición en la versión oficial en inglés del Acuerdo Final de Colombia.

page_spa_ver

Esta variable se refiere al número de página donde se encuentra el texto de la disposición en la versión oficial en español del Acuerdo Final de Colombia.

month_year

Esta variable hace referencia a cada mes de seguimiento y al año correspondiente. Tras el referendo, el acuerdo se firmó el 24 de noviembre de 2016 y el Congreso colombiano lo ratificó el 30 de noviembre de ese mismo año. El proceso de recolección de datos sobre implementación por parte del equipo PAM CB inició en diciembre de 2016.

general_imp_level

Esta variable es la codificación asignada a cada disposición mensualmente (mes_año). La codificación sigue una escala ordinal de 0 a 3 que indica el nivel de implementación. Los analistas recopilan eventos de implementación, evalúan el progreso con respecto a cada disposición y acuerdan colectivamente el nivel de implementación.

gender_stipulation

Esta variable es una codificación binaria (1 ó 0) de la pertenencia o no de la disposición a la submatriz transversal de género. Esta variable indica si la disposición es una disposición de género. Estas disposiciones buscan promover una representación y participación equitativas, una programación con perspectiva de género y estadísticas desagregadas por género. A través de un proceso consultivo, el equipo de PAM CB identificó 130 disposiciones de género en el Acuerdo Final de Colombia.

gender_imp_level

Esta variable es la codificación asignada a cada una de las disposiciones de género mensualmente. La codificación sigue una escala ordinal de 0 a 3 que indica el nivel de implementación. Esta puntuación indica en qué medida el proceso de implementación cumplió con los requisitos del enfoque de género.

ethnic _stipulation

Esta variable es una codificación binaria (1 ó 0) de la pertenencia o no de la disposición a la submatriz transversal étnica. El equipo de PAM CB identificó 80 disposiciones que requieren un enfoque étnico. Estas disposiciones conforman la submatriz étnica y se centran en territorios reconocidos como pertenecientes a comunidades étnicas, o mencionan explícitamente comunidades indígenas, negras, afrodescendientes, raizales, palenqueras o rom.

ethnic_imp_level

Esta variable es la codificación asignada a cada una de las disposiciones étnicas mensualmente. El puntaje sigue una escala ordinal de 0 a 3 que indica el nivel de implementación. Esta puntuación indica en qué medida el proceso de implementación cumplió con los requisitos del enfoque étnico.